
輔仁大學日間部各學制延修生雜費收費學生說明會會議紀錄 

會議時間：106年 5月 11日（四）12:30-14:00 

會議地點：國璽樓一樓演講廳 

主 持 人：江校長漢聲 

與會行政主管：15人(名單略，詳如簽到表) 

出席與教職員：17人(名單略，詳如簽到表，不含工作人員) 

實際出席學生: 24位學生(名單略，詳如簽到表) 

記錄:江宜芳、黃紹欣 

 

司儀說明議事規則(略) 

 

會前禱（使命副校長聶達安神父主持） 

 

壹、主席致詞（校長江漢聲教授主持） 

各位參與的主管、師長及同學! 

謝謝各位來參加本次的說明會，針對延修生 9學分以下酌收一半雜費，原因基於

學校公平原則，延修生人數在校越來越多，也還是需要用到學校資源，更占據很

多其他在校學生的資源，以前學校並沒有正視這個問題，但學校最近承受很大壓

力，教育部已經要將延修生列入師生比，我們的師生比會變得更小，就需要再多

聘請老師。基於這些，我們必須要有一些政策的改變，所以召開這個說明會，也

請大家體諒為什麼學校會這樣做。 

事實上在學雜費這一塊要付出教職員的薪水，還要付出其他經常支出等，現在已

經快不敷使用了，今天來跟同學做一個意見交談，看有沒有不一樣的想法，我們

希望能夠圓滿的得到一個答案。 

另一方面我們也希望延修生在一定期限內能夠順利完成學業，尤其是在研究所，

延修生很多都還沒有畢業，這其實不是很健康的現象，希望藉由這個政策，讓大

家能盡快完成學業，當然也會有一些配套措施，優先用在師資、輔導員的延聘等，

盡量用在學生需要的地方，這個都會在將來跟學生說明到底用在怎樣的用途上，

謝謝各位。 

 

貳、會計室主任說明與報告 

（略。詳如會議簡報） 



叁、問題與回應 

一、會場發言與回應（行政副校長陳榮隆教授主持） 

序

號 

系級單

位/姓名 

學生發言內容 

(含發言者會後書面發言單內容) 

校方回應 

1 新傳四 

劉勇廷

同學 

1. 根據專科以上學校學雜費收取辦法

第 14條，應邀集相關機構學者專

家、學生代表及家長代表，我上網查

我們的學雜費審議委員小組似乎沒

有邀集家長，那審議小組出來的結果

是否合宜呢？程序是否有瑕疵？ 

 

2. 用途、數額學校有公開嗎？像我前幾

天向會計室詢問關於軍訓室的預決

算書，會計室都沒有回覆我，上網查

學校哪個部門支出什麼，都需要密

碼，一般學生是查不到的，在這種狀

況下調漲學雜費，根本不知道學雜費

用在什麼地方。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

3. 在專科以上學校學雜費收取辦法裡

面，會計室必須要設有專人針對同學

這方面的回應，也就是同學有權調

閱，這方面若法務室說沒有的話，我

會請外面的管道來向學校調閱。 

 

會計室主任回應: 

學生學雜費標準是送教育部去審議

的；而今天說明會是針對雜費，且是

針對日間部有修學分的延修生，這個

部分並不包含在您所說的學雜費的審

議裡。 

會後補充：依「專科以上學雜費收取

辦法」第 14條，「本部為審議學校學

雜費收費基準、調降學校學雜費案等

事宜，得邀集相關機關（構）、學者專

家、學生代表及家長代表組成學雜費

審議小組；…」 

以上條文所提的審議小組為由教育部

召集，非指學校之學雜費審議委員會。 

 

會計室主任回應: 

會計室有收到您的訴求，也特地請教

過法務室，我們完全遵照教育部的規

範公告資訊；但您是以學生個人名義

詢問，當學生個別名義申請時，因法

規仍不明確，有些資訊或許不適宜針

對個人來公開；就財務資料的公開，

我們須在適法性上要更進一步討論。

輔大從來沒有違背過教育部規範，我

覺得您的意見非常的好。  

 

學務長回應: 

我有請教法律系老師，學校的公開資

訊是按照教育部規定所要求的，包括

財務等等，以個人的函件要求針對某

一個單位提供預決算，這是於法無據

的。 

 

學術副校長回應： 



序

號 

系級單

位/姓名 

學生發言內容 

(含發言者會後書面發言單內容) 

校方回應 

必須要再強調並不是調整所有同學的

學雜費，而是延修生的雜費，且是從

2018年 9月才開始，所以有一年時間

緩衝，努力在這期限內畢業，這是合

理的。今天學校 90%的同學是沒有延畢

的，另外 10%則是延畢但沒有交雜費，

但同時使用到圖書館或校園各種儀器

設備等；使用者付費的原則下本來就

應該繳這個費用，否則其實對在學沒

有延修的學生是相對的剝奪，這是公

平性的道理；學校每次在職員或老師

退休或離職時，常為了到底要不要去

補人，做很謹慎的評估，已經做到能

省則省，但學校預算還是不夠用，所

以我相信延修生繳一半雜費的話，對

學校整個經營會有很大的幫助。 

2 應數三 

王逸明

同學 

像我們這種輔系、雙主修的學生在大一

大二的時候看到延修生只需要繳這樣的

費用，如果在大一的時候看到延修生要

多繳這些錢，就會影響到我整個修課的

規劃，請問為什麼要從一年半後，也就

是從大三這一屆開始收，而不是新生入

學寫在新生簡章上？ 

會計室主任回應: 

您好，非常替您高興您可以雙主修學

位，這代表您一定是個優秀的學生，

雙主修或是輔系都有一定的資格要

求。雙主修會讀兩個不同系所的主要

課程，您修的學分、認識的老師、得

到的知識、拿到的學位，都會比別人

更多，您希望能用最經濟的方式取得

雙學位，我也期望您是如此，我認為

您那麼優秀一定能達成目標，其實不

太需要擔心延修這件事情，四年取得

雙學位我覺得是有這個機會。 

 

校長回應： 

我們有兩千多位的延修生，除了 217

位是付全額學雜費，其他很多是在研

究所階段、很多年都沒有畢業，而且

陸續在增加中，所以針對一直在增加

的這些學生收半數的雜費；為什麼是

延一年半，在公告以後我們希望在這



序

號 

系級單

位/姓名 

學生發言內容 

(含發言者會後書面發言單內容) 

校方回應 

段時間內這些學生能夠提早解決事

情，未來將請每個老師好好地整理學

生狀況，不然越來越多延畢生會影響

到校園使用空間，對學校的教學品質

也會有影響。 

 

3 新傳三 

張然 

同學 

之所以選擇輔大以及修習雙主修是因為

知道學校對於延畢生的收費較少，當我

讀到三年級並且有雙主修規劃時才得知

要加收費用，是否不太合理？是否可能

在新生入學時就告知這一點再進行收

費，並非以現在已經讀到大三的學生開

始收費。 

校長回應： 

今天是有討論空間的，每個學生情況

都不一樣，現在最擔憂的是很多延畢

生都不畢業，不來學校就不用交錢

嗎？這個算到我們的師生比，學校就

要多請老師，現在主要問題是學校整

體資源是不夠的，佔據到其他學生使

用資源，這個樣子也是不公平的；而

我們也不是第一個這樣做的學校，並

非說延修生在學校會浪費學校資源，

延修生要多修一個學位，這是我們很

鼓勵的，交換生也是，所以如果去外

面交換以致延畢，這個倒是可以再考

量，你提出的問題我們都會承受，可

是應該就事論事，我們現在增加最快

的是碩博這一塊，增加得非常快。 

4 西文三 

張湘妮

同學 

雙主修每個系都有自己的修課規定，各

系都不一樣，我覺得有再商量的必要

性；其實輔大姊妹校非常多，很多學生

會透過保留學籍讓自己延畢去國外交

換，既然他們在國外讀書沒用到學校資

源，有必要向他們收費嗎？ 

5 新傳四 

劉勇廷

同學(二

次發言) 

1. 可否改成以入學年度來計算？其他

大學調漲都是針對入學年次，而不是

哪個學年度，就像其他大三同學所

說，當時已經規劃好學習節奏了，但

學校卻在之後說要調漲費用，這是不

符合公義、違反信賴保護原則。假設

學校要調漲延修生加收雜費應該要

針對新進來的新生，以入學年度來做

考量而不是以哪個學年度實施做考

量，像世新大學、台灣大學、中央大

學都是針對新生而不是現在的學生。 

2. 9學分以下收取一個定額雜費是否

不合比例原則？另外可否改為調整

學分費？ 

行政副校長回應： 

其實這些方法在研議方案時都已討論

過，若調整學分費衝擊面會更多，不

過還是很高興能聽到各方的意見，今

天的意見我們到最後做決定的時候，

會把大家的意見做非常審慎的討論。 

 

校長回應： 

我們要一再強調，學校絕對沒有忽略

延修生，還是鼓勵同學修雙學位、去

交換學生，不過今天完全是站在一個

公平原則，學校是大家一起來負擔

的，而現在學校面臨到延修生要計入

師生比的壓力，也發現碩博士班的延



序

號 

系級單

位/姓名 

學生發言內容 

(含發言者會後書面發言單內容) 

校方回應 

 修生增加速度非常的快，要從剛進來

的學生收費，這也不是很公平的，所

以比照很多學校的作法，收半額的雜

費；那為什麼不收學分費，雜費是用

在水電費這些用途上面，學分費是用

在師資，這是有所區隔的，我們是用

這樣的想法來定這樣的規則。我們非

常想聽到學生們各種各樣的聲音，絕

對會對這些想法再來討論，並非一成

不變，剛剛講的意見我們都非常感

謝，將來有公聽會的時候也希望學生

都能多多來參加給予意見，這對我們

制訂一些政策有很大的參考價值。 

6 西文三 

張湘妮

同學(二

次發言) 

1. 剛剛老師有提到「希望大家四年內畢

業」，但這是不可能的，因為每系規

定的修課規則不太一樣，像我是西文

系三年級，目前雙主修新傳系，系上

規定不能跨年級選課，所以只能慢慢

修上去高年級的課，那學校硬要強行

實施漲延修生雜費，是否可以請各系

調整開放輔系、雙主修的修課規則

呢？ 

2. 政大的學生本系為 A,雙主修的系為

B,而最後能以 B系畢業，反而可以讓

學生可以比較快畢業而不是花到那

個錢，我覺得師長們可以考慮一下這

個東西，是否學校可以制定類似政

策？ 

校長回應： 

你的意見非常好，這是很正面的，怎

麼樣算對學生最划算，我們應該要有

比較好的考量；而對新進來的學生我

們有這樣的規定，他們也可以做比較

好的規劃，也謝謝你的意見。 

教務處會後補充： 

1. 本校學生選課辦法第 7條：「連續

性之課程，需先修低年級之課程及

格，再修高年級之課程，但特殊情

形經系(所)主管核可者，不在此

限。」 

2. 經查「國立政治大學修讀雙主修、

輔系辦法」並無學生所述。 

 

 

 

二、其他會後之書面發言單 

序

號 

系級單

位/姓名 

書面發言單內容 回應意見 

1 應數三 

王逸明

同學 

雙主修及輔系的延畢率及繳學分費的比

率？ 

就 105學年度大學部延修生延修原因

分析，69%為學分未修完，7%為雙主

修，10%為修讀輔系，研究生延修最主



序

號 

系級單

位/姓名 

書面發言單內容 回應意見 

要延修原因為論文未完成。 

 

2 西文三 

張湘妮

同學 

1. PPT簡報也提到會「增加延修生助學

金」，可否多舉具體的例子及計畫，

並以「公開、透明化」的方式告知大

家。 

2. 若要調漲費用為何不以 108學年度

的學生為準來實施，而是直接溯及到

之前入學的學生，且在一開始的招生

簡章上也沒看到「9學分以下延修生

須加收 1/2學雜費」的字樣，學校在

某種程度上違背誠信原則。 

3. 若根據使用者付款原則，學校制定加

收延修生方案似乎制約的對象是大

多數使用到學校資源的研究所學生

(此段論述為會中一位老師私下透

露)，我認為應先從 108學年度入學

的研究生實施此規定，之後看後續成

效評估再討論是否擴及大學部學生。 

1. 目前延修生大多只收學分費，學分

費已不敷學校成本，若 107學年延

修生 9學分以下收取雜費，建議將

就所收延修生收入之 5%提撥延修

生助學金編入學校預算。由學務處

生輔組配合修訂相關辦法，以預算

額度訂立延修生助學金名額。 

2. 政府推動的政策如學校兼任教師

全面納保且今年 8月未具本職亦加

入勞退、延修生學生納入聘任輔導

教師計算及已研議將延修生納入

師生比計算等，均立即增加學校負

擔，影響教學品質，急需反應辦學

成本。但學校仍希望 107學年開始

實施，期許尚有 1年多的時間，學

生能妥善規劃，盡早畢業，避免延

修造成學校成本負擔。 

3. 學校軟體簽約、教師延聘等均為以

學生數計算，並非僅有研究生，故

此政策的施行範圍為全校學生。 

 

 

伍、結語 

謝謝大家寶貴的意見，今天的意見我們會納為最後做決定的參考，謝謝大家今天

的參加。 

 

陸、散會(14:00) 


